
Консультация для родителей 

 «Почему  дети  лгут?»                    

 

Сперва мы нашептываем нашим крохам сказки и выдуманные истории, 

чуть позже умиляемся тому, какие потешные и невероятные образы малыши 

способны нафантазировать сами, а спустя пару-тройку лет — впадаем в 

панику, однажды поймав ребенка на грубой лжи…  

Все родители мечтают, чтобы их дети выросли хорошими и честными 

людьми. Но все в определенное время, в определенном возрасте 

сталкиваются с проблемой детской лжи. Осознав, что их ребёнок говорит 

неправду, родители часто впадают в отчаяние и начинают искать ответы на 

вопросы – что делать, если ребёнок врет? И почему вообще в нормальной, 

вполне благополучной семье ребенок начал лгать? Где он этому научился, 

или кто его этому научил? Может, это друзья у него такие плохие? А где 

искать виновных, если врёт, например, совсем ещё маленький ребенок, 

который в силу своего возраста не гуляет без мамы? Можно ли бороться с 

детской ложью, а если можно, то как? 

Для начала давайте попробуем определить, что такое детская ложь? 

Если ваш ребенок ещё совсем еще кроха, то вряд ли он намеренно 

решил искажать информацию, чтобы ввести вас в заблуждение. Он 

придумывает, и сам верит своим выдумкам. Его фантазии – не более чем 

вымысел. Они изнутри сказочным сиянием подсвечивают его мысли, ведь 

вся его жизнь представляется ему сказкой. Он вполне искренне может 

заявить вам, что вчера к нему в гости живой слон приходил. Такая выдумки 

для детей естественны, как и вера в волшебных фей или в Деда Мороза. К 

примеру, вспомните рассказ «Фантазёры» детского писателя Николая 

Носова. Герои рассказа – двое мальчишек, которые рассказывают друг другу 

о своих приключениях. Море, да они запросто переплыть могут, и летать 

умели раньше, сейчас вот только разучились. Один из них вообще на Луну 

летал – вовсе это не трудно! А второму, когда он океан переплывал, акула 



голову откусила, так он без головы до берега доплыл и домой пошёл. А 

голова у него потом новая выросла… 

Если вся ложь вашего ребёнка сводится к сочинению похожих историй, 

то волноваться вам совершенно не из-за чего. Это никакого отношения к 

вранью совершенно не имеет. У вашего ребенка богатое воображение, только 

и всего. Возможно, у него есть творческие способности, а их надо поощрять 

и развивать. 

Прежде чем говорить о настоящей детской лжи, когда неправда 

говорится уже преднамеренно, случается, что ребенок врет, ещё не понимая 

этого. Примерно до четырёх лет малышам ложь ещё совершенно не нужна. В 

ней просто нет необходимости. Он просто делает всё то, что ему хочется, и 

он считает всё это правильным. Маленькие дети просто не умеют смотреть 

на все события глазами взрослого человека. Поэтому и говорят сразу, не 

задумываясь, всё, что приходит в голову. Можно сказать, что до четырёх лет 

дети просто вообще не умеют лгать. 

После четырёх лет, у ребенка появляется умение прикинуть в уме, что 

стоит говорить, а что – нет. Ребенок начинает задумываться над вопросами – 

за что сегодня на него ругалась мама? можно ли было избежать наказания? а 

за что его сегодня похвалили? что сделать для того, чтобы его опять 

поощрили? 

Задумавшись над тем, как сделать свою жизнь более удобной, малыш, 

вдруг понимает, что есть хороший выход – сказать неправду. Теперь ребенок 

начинает лгать осознанно, так как ложь теперь служит ему средством, с 

помощью которого он облегчает себе жизнь. Особенно тогда, когда от 

родителей он постоянно слышит запреты. Ложь становится для ребенка 

привычкой, его защитой. И только от взрослых зависит, чтобы пресечь эту 

привычку в столь раннем возрасте. 

Для того чтобы разобраться, что сделать, если ребёнок врет, надо 

прежде всего понять, почему он это делает. Какую выгоду для себя ищет, 

когда врет? Какая причина заставляет его врать? 



Причины детской лжи. 

Ложь ребёнка – это сигнал, который он посылает своим родителям. Ведь 

явно, Ваш ребенок не станет врать, если в его жизни всё в порядке. Очень 

важно понять, какая именно потребность стоит за его ложью. Разобравшись в 

этом, можно понять причины детской лжи. Ведь ребенок врет совсем не 

потому, что не любит своих родителей или не уважает их. Есть много разных 

внешних причин, которые подталкивают ребенка ко лжи. 

Ложь ребенка тоже принимает разные формы. Попробуем понять, какой 

бывает детская ложь и чем её можно объяснить. 

«Ложь – фантазия» - дети просто забавляются, давая простор своему 

воображению. 

«Ложь – манипуляция» - когда ребенок говорит неправду для того, 

чтобы самоутвердиться – он хочет удивить, заставить восхищаться, хочет 

привлечь к себе внимание. То есть он хочет манипулировать чувствами 

других людей для своей пользы. Тут в ход могут пойти рассказы о богатстве 

родителей, о родстве со знаменитостью, или наоборот, рассказы о том, как 

его несправедливо обидели, как его никто не любит и т. д. Главное- стать 

центром внимания, пусть даже ненадолго. 

«Ложь из страха» - Это наиболее частая разновидность лжи. Ребенок 

врет, потому что боится, что его накажут. а для него, причиной переживания 

может стать даже то, что в глазах взрослых может показаться мелочью. 

«Ложь – подражание» - довольно часто взрослые лгут при детях, не 

замечая, что за ними пристально наблюдают детские глаза. А бывает и так, 

что взрослые сами просят ребёнка соврать. И если сегодня ребёнок по вашей 

просьбе говорит кому-то по телефону, что вас нет дома, в то время как 

именно дома вы и находитесь, то не удивляйтесь, что завтра неправду он 

скажет и вам. Ведь ребенок начинает врать потому, что он подражает вам, 

считая ложь просто элементом общения. 

Причиной лжи может послужить и то, что ребенку кажется, что 

родители разлюбили его. Чувствуя себя отверженным, он отчаянно пытается 



привлечь к себе внимание любым способом. Даже если в итоге родители 

рассердятся и даже накажут его, он всё равно будет рад, что на него обратили 

внимание. И будет продолжать добиваться внимания тем же способом. А 

чтобы немного повысить свою самооценку и хоть немного выделиться среди 

остальных, он опять-таки будет прибегать ко лжи. 

Как отучить ребенка врать. 

Итак, вы обнаружили, что ваш ребенок врет, но что делать с этим – вы 

не знаете? Когда ребенок врет вам, то тем самым питается сигнализировать, 

что в его мире не всё в порядке. Очень часто ложь ребенка позволяет 

внимательным и мудрым родителям понять, что творится в душе ребенка, 

что его мучает, вызывает беспокойство и даже страх. Поэтому не стоит 

торопиться с наказаниями и проявлять свою суровость. Необходимо 

попытаться понять, что именно заставляет вашего ребенка врать и 

постараться помочь ему. 

Нет простого рецепта, как отучить ребенка врать. В каждой ситуации – 

свои способы решения проблемы. И если уж мы упомянули о наказаниях, то 

с них мы и начнём. Попробуйте проанализировать, не слишком ли у вас 

завышенные требования к ребенку? Возможно, они не соответствуют его 

возможностям. Не прибегаете ли вы к постоянным поучениям, нотациям? Не 

является ли ложь просто защитой, щитом от этого страха? В таком случае 

вам необходимо пересмотреть свои методы воздействия на ребенка. 

Наши дети – это повторение нас самих. И никогда нельзя забывать – от 

того, насколько честны и искренни вы сами, и насколько доверительные 

отношения между вами и детьми, будет зависеть и то, насколько ваш ребенок 

будет с вами правдив. Если вы будете это помнить, то вам никогда не 

придётся ломать голову над тем, как отучать ребенка врать. 

 

 


